

Профессор Чарльз Хойл

Печальная весть пришла из Великобритании — на 67-м году жизни скончался от осложнений, связанных с коронавирусной инфекцией, заместитель главного редактора «Казанского медицинского журнала», доктор наук, профессор Чарльз Хойл (Dr. Charles H. V. Hoyle).

Доктор Чарльз Хойл был известным в мире нейрофизиологом, нейрофармакологом, нейроанатомом. Степень бакалавра он получил в Колледже Королевы Елизаветы (Queen Elizabeth College) в Лондоне в 1982 г., а уже в 1986 г. защитил диссертацию на степень PhD в Королевском Колледже Лондона (University College London) под руководством профессора Джефри Бернстока (Geoffrey Burnstock) — родоначальника теории и признанного лидера в исследовании пуриновых рецепторов.

Исследования доктора Хойла касались изучения фармакологической активности пуринов у беспозвоночных. Результаты его исследований различных тканей множества живых существ позволили ему сформулировать вывод о наличии рецепторов пуринов у самых примитивных животных и, с эволюционной точки зрения, поддержать гипотезу профессора Бернстока о том, что адензинтрифосфат (АТФ) является одной из самых ранних сигнальных молекул в эволюции живых организмов внеклеточных.

Последующие работы доктора Хойла касались динуклеотидов аденина и их роли в физиологических и патологических сигнальных системах, как отдельно, так и в сочетании с другими сигнальными молекулами. Его исследования были направлены на выявление эффектов АТФ и динуклеотидов как нейротрансмиттеров, высвобождаемых периферическими или

центральными нервами, установлению типа рецептора, на который они действуют, фармакологического профиля этих рецепторов, ферментативного распада динуклеотидов. Результаты своих исследований доктор Хойл опубликовал в 3 монографиях и 12 главах книг, он является автором более 100 статей в ведущих журналах мира, его индекс Хирша (Scopus) составляет 35.

Эти сухие факты его биографии я хочу дополнить собственными впечатлениями от встреч с Чарльзом Хойлем. Мы с ним познакомились в Лондоне, в лаборатории профессора Бернстока в 1992 г., когда началась моя первая в жизни зарубежная научная командировка. Сначала он относился ко мне достаточно прохладно, но очень быстро в совместных научных и околонаучных беседах у нас возникла взаимная симпатия. Он был старше меня по годам и опытнее в науке, в вопросах научных взаимоотношений, публикаций. Мой английский был тогда очень далёк от совершенства, он поддерживал меня в его изучении, помогал мне преодолевать страх при разговоре, устранял «ляпы» в написании первых статей. Сам Чарльз интересовался русским языком, пытался всегда вставлять несколько выученных им русских слов и фраз в наше общение.

Решающим в возникновении нашей с ним многолетней последующей дружбы стал визит к его родителям в Ливерпуль. Я, как и все мои сверстники в то время, был «фанатом» Битлз, и когда узнал, что Чарльз родом из Ливерпуля и там живут его родители, попросил его как-нибудь взять меня с собой на родину битлов. Сам он к моему большому удивлению не был осо-

Некролог Obituary

бым поклонником Битлз, но ему нравился мой интерес к его родному городу. В Ливерпуле мы посетили с ним всё, что касалось Битлз, — клуб Каверн, Пенни Лейн, Строубери Филдс и многое другое. Это было здорово, но из той поездки я часто вспоминаю другое — историю про сыры и грибы, которая случилась в доме у родителей Чарльза.

В первый вечер после очень вкусного ужина мама Чарльза принесла тарелку с несколькими сортами сыра. Папа Чарльза спросил меня — какой я сыр предпочитаю после еды, на что я ему честно ответил, что не имею никаких предпочтений, поскольку в моей стране (это 1992 г.) у нас на столе обычно бывает только два варианта — есть сыр или нет сыра. Папа Чарльза улыбнулся и ничего не сказал. Мой час настал на следующий день, когда они меня угощали грибным супом, и я спросил, из каких грибов приготовлен этот суп. Папа Чарльза удивлённо ответил, что грибы есть грибы, у них нет вариантов (имея в виду шампиньоны). Нет, сказал я, я знаю 10–15 видов съедобных грибов и могу

их отличать друг от друга. Тут он задумался, а потом рассмеялся и сказал: один-один, ничья!

В последующем Чарльз стал большим другом нашей семьи, мы неоднократно бывали у него в гостях, вместе ходили на школьные представления нашего сына, но, к сожалению, нам так и не удалось его вытащить к нам, в Россию, на дачу, о которой он хорошо знал из наших рассказов и видеороликов. Всё думалось: потом, успеем, наступят лучшие времена... Лучшие времена не наступили, а пандемия окончательно испортила жизнь. Чарльз до последних дней поддерживал меня во всём, что касается «Казанского медицинского журнала» и Кокрейн Россия. Я и моя семья всегда благодарны ему за это.

В эти дни мне и всей моей семье очень больно и печально — научный мир потерял талантливого учёного, а я потерял очень близкого мне человека, доброго верного друга, редкого, уникального джентльмена в том понятии, которое всё больше теряет современное общество.

А.У. Зиганшин

Professor Charles H.V.Hoyle

Sad news came from Great Britain — at the age of 66, the Deputy Editor-in-Chief of Kazan Medical Journal, Doctor of Science, Professor Dr. Charles H.V. Hoyle, died from complications associated with the COVID-19 coronavirus infection.

Dr. Charles H.V. Hoyle was a world-renowned neurophysiologist, neuropharmacologist, neuroanatomist. He received his bachelor's degree from Queen Elizabeth College in London in 1982, and already in 1986 he defended his PhD thesis at King's College London (University College London) under the supervision of Professor Geoffrey Burnstock — the founder of the theory and a recognised leader in purine research.

Dr. Charles H.V. Hoyle's research was dedicated to investigating pharmacological properties of purines in invertebrates. The results of his research conducted in numerous organs from various species allowed him to formulate an important conclusion about the presence of purine receptors in the most primitive animals, and from an evolutionary point of view, to support the hypothesis that ATP is one of the earliest extracellular signalling molecules in the evolution of living organisms.

Dr. Hoyle's subsequent work dealt with adenine dinucleotides and their role in physiological and pathological signalling systems, either alone or in combination with other signalling molecules. His research was aimed at identifying the effects of ATP and dinucleotides as neurotransmitters released by peripheral or central nerves, establishing the type of receptors they act on, the pharmacological profile of these receptors, and enzymatic degradation of dinucleotides. Dr. Hoyle published the results of his research in 3 monographs and 12 book chapters, he is the author of more than 100 articles in the world's leading journals, his Hirsch index (Scopus) is 35.

I want to add to these dry facts of his biography my personal memories of Charles. I met him in London, in the laboratory of Professor Burnstock in 1992 at the start of my first foreign research trip. At first, he treated me rather coolly, but very quickly, in joint scientific and near-scientific conversations, we developed great mutual sympathy. He was a bit older and much more experienced in research, particularly in matters of scientific networking and publications. My English at the time was far from perfect and he supported me in learning the language, helped me overcome my shyness when speaking, and helped avoid unintentional errors in writing my first manuscripts. Charles himself was interested in the Russian language, he always tried to insert into our conversations a few Russian words and phrases he had learned.

A visit to his parents in Liverpool became the decisive event for cementing our life-long friendship. I, like all my peers at the time, was a fan of the Beatles, and when I found out that Charles was from Liverpool and his parents lived there, I asked him to somehow arrange a trip for me to the homeland of the Beatles. Much to my surprise, he himself was not a particular fan of Beatles, but he liked my interest in his hometown. In Liverpool, we visited with him every single place related to the Beatles — the Cavern Club, Penny Lane, Strawberry Fields and much more. It was a fantastic trip, but from that trip I often remember something else — a story about cheeses and mushrooms that happened in the home of Charles' parents.

On the first evening, after a delicious dinner, Charles's mother served a plate of various types of cheese. Charles's father asked me what kind of cheese I prefer eating after a meal, to which I honestly replied that I have no preferences, since in my country (this was 1992) we usually had only two options on the table — whether there was cheese or there was none. Charles's father smiled quietly and said nothing. My hour came the next day, when they treated me to mushroom soup, and I asked what kind of mushrooms this soup was made from. Charles's father replied in surprise that

mushrooms were mushrooms, there were no different varieties. No, said I, in Russia we know at least 10–15 species of edible mushrooms and can tell them apart. He thought for a moment, then laughed and said: one-one, it's a draw!

Since then, Charles became a great friend of our family, we repeatedly visited with him, he joined us for school performances of our son in London, but, unfortunately, we did not succeed in getting him to travel to Russia, to our dacha, which he knew a lot about from our stories and videos. We thought that everything will happen later, we will have time, better times will come ... Better times did not come, and the COVID-19 pandemic has completely ruined life. Till his very last days, Charles supported me in everything regarding "Kazan Medical Journal", and Cochrane Russia. I and my family will always be grateful to him for this.

These days are very bitter, painful and sad for me personally and my family. The scientific and academic establishments lost a gifted scientist, and I have lost my very close faithful friend, a rare, unique gentleman in the most classical understanding of this word, which the modern society is losing increasingly...

Ayrat U. Ziganshin